

A las ocho de la mañana nuestro Ejército entra victorioso en Caspe

Nota del Gobierno Nacional de España

Del frente de Aragón

Parte oficial de Guerra

Boletín de información, con noticias recibidas en este Cuartel general hasta las veinte horas del día 16 de marzo de 1938. II Año Triunfal.

Maniobra para cercar la ciudad de Caspe

En el día de hoy ha continuado nuestra maniobra para cercar la ciudad de Caspe, habiéndose ocupado el Hospital, la Cota 157 al Sur de la bifurcación de carreteras y las Cotas 118, 185 y 217, dos kilómetros al Sur de la carretera de Gandesa, venciendo la resistencia del enemigo, que sólo en la Cota 237 ha dejado en nuestro poder 150 muertos y un tanque ruso.

Las fuerzas legionarias han aplachado la cabeza del puente de Alcañiz, y las de la derecha han consolidado las posiciones alcanzadas en los últimos días y además han ocupado las Cotas 1.171, 1.161 y 1.149, que dominan el pueblo de Epuble.

La División de Caballería cogió ayer al enemigo un tanque ruso, tres piezas del 75 y una ambulancia, además de numeroso armamento.

Salamanca, 16 de marzo de 1938.—De orden de S. E., el general jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

El triunfo aplastante de nuestro Ejército y la derrota rotunda de los rojos en la ofensiva que se está desarrollando, han motivado una activísima campaña de columnas en Prensa y Radio extranjeras con ánimo de conseguir la ayuda que en Europa provocaría la guerra. Es falso cuanto se manifiesta sobre la presencia de fuerzas extranjeras en España. Hace más de un año que ni un solo extranjero ha pasado la frontera nacional. Son soldados españoles los que forman el núcleo de nuestro Ejército, sin que lleguen al cinco por ciento los voluntarios que no son españoles. En Teruel, Alframbra y Sur de Ebro intervinieron por vez primera parte de nuestro Ejército del Norte. Esta es la realidad que se oculta: Que a consecuencia de nuestra gran victoria en aquel frente

11 noche.—He aquí una jornada de lucha enconada y constante. Lo que esperábamos, lo que necesitábamos, ha llegado. Necesariamente tenían los rojos que oponer resistencia a nuestro empuje en algún punto determinado. Y debía ser lógicamente una resistencia desesperada, porque no en vano están metidos en un empuje que puede ser el postrero. Para este último intento de contención del alud de las fuerzas nacionales, han elegido Caspe, la entraña misma de la ciudad. Se ve que el pánico o acaso la necesidad, les ha impedido un razonamiento reposado y una elección despejada. Al cerrarse en Caspe han cometido una torpeza acaso más perjudicial para su agnizante causa, que en los repetidos ataques de los días anteriores.

Los preparativos para el primer sorteo de la "Lotería Nacional", que tendrá lugar en Burgos, el día 1.º de abril, se llevan con rapidez.

Ya anunció ayer que esto había de ocurrir. En Caspe se han concentrado los miles de hombres dispersos y salvados momentáneamente de la catástrofe y a ellos vinieron a unirse, carretera de Bujaraloz abajo, otros cuantos miles de marxistas retirados precipitadamente del Alto Aragón y enviados de Lérida y Barcelona. Levantaron parapetos en las casas de Caspe y trataron de contener el empuje de nuestras fuerzas. No lo consiguieron. Entonces se prepararon para aguantar un ataque de frente, y ayer, en su alojamiento, volaron un puente que era camino obligado para la retirada. Nuestros soldados llegaron a la ciudad al anochecer. Y veréis lo que ha ocurrido desde entonces...

Caspe, de España

Nuestro Ejército conquistó esta mañana la ciudad, haciendo gran número de prisioneros y apoderándose de enorme cantidad de material de guerra.

Nota del Servicio Nacional de Prensa

A las ocho de la mañana del día de hoy 17 de marzo, ha sido conquistada Caspe. En Caspe estaba la residencia del jefe del Ejército rojo de Levante y su cuartel general, que tenía allí importantísima base aérea y de material de guerra y un gran centro de aprovisionamiento. De esta explicación puede fácilmente deducirse la enorme cantidad de pertrechos de guerra cogidos al enemigo en esta operación. En relación con esta nueva hazaña de los soldados de Franco, hay que subrayar que la defensa de Caspe ha sido hecha por cinco brigadas internacionales, enviadas allí especialmente; la once, doce, catorce, quince y dieciséis. Ya ayer se les habían hecho numerosos prisioneros extranjeros y hoy la cifra es considerable. Dato muy significativo este en el momento en que los rojos con sus sistemáticas falsedades espe-

El hijo de Giral

Los niños de los dirigentes rojos constituyen una fauna muy curiosa. Con su peculiar salero, el general Queipo de Llano hizo ingeniosas siluetas de todos ellos, especialmente del niño de Ossorio y Gallardo y de Luisito Prieto, hijo de Indalecio. Pero hay otro «niño» que tiene una biografía corta, pero francamente repulsiva. Este a que nos referimos es Pepito Giral, hijo del criminal más odioso que hay en la zona roja. Pepito Giral. Así le dicen a este cretino sus amigos y los amigos de su papá. La ley de la herencia se confirma perfectamente en esta criatura degenerada, cuyo mayor placer consistía en pegar tremendas palizas a las pobres angustias de los cabarets nocturnos que «caían por su banda». Que como caían por la banda de Pepito Giral esas desgraciadas multitudes? Pues muy sencillo: Pepito, con otros amigos de su calaña, organizaba una pequeña caravana de taxis y, cuando estaban en las afueras, se iban a guantadas limpias con las mujeres. Hasta que, de tanto repetir la «gracia», la cosa se fue divulgando y ya ninguna quería ir con Pepito y sus amigos «a dar un paseito en taxi». De esta reunión, solía formar parte Luisito Prieto, el hijo de don Indalecio. Sobre las aventuras de Luisito no insistiremos, pues ya son conocidas por haberlas contado magistralmente, en sus inolvidables charlas, nuestro querido y respetado general. Como decíamos, en esas caravanas nocturnas que organizaba Pepito Giral figuraba muchas veces Luisito Prieto, que se llamaba a sí mismo «el emperador de la noche madrileña». Un «emperador» salvaje, desde luego, que cometía las mayores atrocidades cuando papá era ministro y él era secretario particular del ministro. Nadie—claro es—se atrevía a llevarlo a la Comisaría de vigilancia. Incluso cuando, Pepito Giral siguió su mala vida, falsificando la firma de su respetable papá, le extrajo cinco mil duros de una cuenta corriente. ¡Y venga otra vez a darse la gran vida! Con ese dinero vivió algunas semanas y repleta bacanal. El padre, que es un avaro de mil demonios, tomó un berrinche que por poco se lo lleva Pateta. ¿Pero podía esperar otra cosa ese desnaturalizado padre? ¿No le reía las gracias a su niño? Porque lo inaudito es que cuando Giral le decían que su hijo Pepito se «entretenía» en pagar a las mujeres, lo tomaba como una cosa la mar de graciosa y lo disculpaba diciendo que «eran cosas de la juventud». De tal palo, tal astilla. De un tan monstruoso criminal como ese hom-

bre, o esa bestia, que ha mandado arrojarse al agua a nuestros heroicos marinos, no podía nacer un ser con buenos sentimientos. Cuando llegue la ocasión, habrá que extirpar de raíz a esos perversos criminales, para que no sigan dándonos «hijos de la Pasiónaria». Por fin Pepito Giral se casó con la «nena» de Domingo Barnés, ella licenciada en Ciencias. No se casó por amor—¿cómo ha de sentir el amor un criminal de estos?—sino porque el papá de la chica tenía algún dinero. Y, además, porque entre los Barnés—que tienen una influencia enorme en la Masonería—y su papá, podían ayudarle a medrar. Y, en efecto, la Junta de Ampliación de Estudios—organismo masónico—concede una pensión a la «nena» de Barnés y otra al «niño» de Giral para «ampliar» sus estudios. La pensión espléndida y pagada en oro. Mientras los chicos gastan alegremente sus pensiones en Filadelfia—la juega duró un año—sus papás comenzaron a «trabajar» aquí el asunto. Y, cuando el matrimonio regresa a España, a Pepito Giral le regalan una cátedra de Química en la Universidad de Santiago y su mujer, o sea la «nena» de Domingo Barnés se encubrió en un Instituto de Madrid. ¿Qué? ¿Estamos bien informados? Desde luego que lo estamos. Nosotros quisieramos escribir de algo más gracioso, pero no podemos hurtar al conocimiento del público los datos, que sirven para desenmascarar y conocer a fondo a esos personajes marxistas, de espíritu atrozmente corrompido, que se querían hacer pasar por personas decentes. Es necesario presentar a esos vulgares criminales, a esos tipos lombrosianos, en toda su atroz realidad. Así aprenderemos todos mejor lo que es el marxismo y quienes son los marxistas.

EL FUERO DEL TRABAJO

En el apartado XVI, dedica un recordatorio y una oferta a los combatientes. Bien merecen estos beneméritos recuerdo perenne y pago a sus sacrificios. El espíritu que informó a los luchadores, dejando familia, hogar, y sosiego, para trocárselos por los padecimientos inherentes a la dura lucha, para vencer al enemigo que se entregó a la criminal locura de desordenar la sociedad pública, acabando con cuantas dificultades de derecho se le presentaban en su criminal propósito, y determinando esta sublevación que va dando al traste con los revolucionarios, ha sido insuperable. Dentro de las limitadas facultades humanas para apreciar, en su profundidad, los actos de los demás hombres, hemos experimentado la inenarrable delectación de conocer la vocación decidida y sincera de miles de voluntarios que acudieron a la lucha con su espíritu entregado por completo a Dios y a sus designios con voluntad determinada puramente a salvar la civilización cristiana que estaba a punto de perecer bajo los poderes de los revolucionarios. Y esos bravos luchadores se echaron en brazos de todo renunciamiento, con un desinterés eminentemente cristiano que contrasta con los groseros egoísmos. Cuantos creyentísimos voluntarios dieron sus vidas con gran placidez después de ofrecerlas a Dios por su glorificación, contritos y humillados en la gracia mediante sincera confesión de todas sus culpas pasadas! Si Dios nos permitiera conocer los secretos de tantos y tantos muertos, que cercaron sus ojos a todos sus proyectos e ilusiones de esta vida mortal, cuántas sublimidades hallarían nues-

Gobierno Civil

Las Oficinas del «Plato Unico», Ins taladas en el Gobierno civil, para abonar el importe del mismo correspondiente a la primera quin cena de Marzo. Se advierte que deberán pagar las cuotas precisamente durante las fechas señaladas, pasadas las cuales serán sancionados los que no las hubieran satisfecho.

Los días 17, 18 y 21 del corriente pasarán de once a una y de cuatro a seis todos los propietarios de hoteles, restaurantes, pensiones, casas de huéspedes y demás, por

Hacia el cerco de la Ciudad

Con las primeras horas del día, en torno a Caspe, ha continuado la maniobra nacional. Todas las resistencias enemigas han quedado deshechas todos sus intentos de reacción a lo largo de la jornada se han cortado en flor, después de una mortandad espantosa para los marxistas. Una de nuestras agrupaciones ha iniciado y culminado un movimiento de flanco, rebasando la ciudad por el Sur y ha ido a establecer cerca su avanzada a dos kilómetros escasos de la carretera de Gandesa, en una altura que domina el terreno y corta todo intento de retirada. No se ha logrado la habilísima maniobra sin esfuerzo. Los rojos se pegaban al terreno, conscientes de la importancia de la faja de terreno que defendían. Pero la pugna tenía que dilucidarse en pocas horas. Menos de cuatro han bastado para lograrlo. Las guarniciones enemigas de las dos primeras alturas han quedado completamente aniquiladas y las fuerzas de las restantes no han querido hacer excesivas oposiciones al heroísmo. Mientras otros soldados de Franco habían alcanzado la bifurca-

Se han cortado todos los nudos de carreteras de Caspe

El día ha sido de calma en casi todos los frentes de las divisiones, dedicándose nuestras columnas a limpiar el terreno y seguir recogiendo la gran cantidad de material de guerra que han dejado los rojos...

En Burgos, la Capital hoy del Estado Español, se jugarán los sorteos de la "Lotería Nacional".

Información general

El embajador alemán en Londres desmiente una noticia tendenciosa. Londres.—El embajador de Alemania ha publicado la siguiente declaración:

La acción resultó muerta. Entre los heridos se encuentra el Delegado danés en el servicio de vigilancia del Comité de No Intervención.

Lo que dice un periódico inglés de los éxitos de las tropas nacionales

El «Daily Telegraph», publica hoy miércoles un importante artículo sobre las operaciones de España. Dice que después del gran éxito obtenido por las fuerzas nacionales...

Ayer se suicidó el ex vicedirector de Austria comandante Fey

Viena.—El antiguo vicedirector austriaco, comandante Fey, se ha suicidado en la mañana de ayer.

Parece que Negrín irá hoy a París

París.—Circular el rumor de que el «presidente» Negrín llegará hoy en avión a esta capital.

Instituto Provincial de Higiene

Desde mañana jueves 17, queda restablecida la consulta en el Dispensario Antituberculoso del Instituto Provincial de Higiene, a la hora y días anteriormente establecidas.

El Director Comercial de la Confederación Nacional Católico-Agraria

Santander 15.—Cumplimiento, a las Autoridades locales y a los ministros de Obras Públicas y Acción Sindical, el director comercial de la Confederación Nacional Católico Agraria, señor Vélez del Val.

ESTACION DE BURGOS

Relación de los vagones que han de ser puestos al descargue a las ocho del día 17. Serie y número del vagón M. 6364, expedición 21.984, procedencia Granada, mercancía aceite, consignatario Calleja.

Delegación de Hacienda

Ordenación de Pagos del Estado. Se hace presente a los señores Habilitados y Pagadores de la provincia, que, salvo casos muy excepcionales, deben cerrar y remitirme precisamente el día 15 de cada mes...

Delegación Territorial de Cataluña de F. E. T. y de las JONS

Sección femenina. Se anuncia a todas las afiliadas de Falange Española de las JONS, Compañía Tradicionalista (Margaritas, Requeté Catalán) Acción Española y Renovación Española de Cataluña...

MOSTO PALACIO JUGO DE UVA

TODA LA CORRESPONDENCIA DE El Castellano DIRIJASE AL APARTADO NUMERO 95

Acontecimiento artístico

El próximo concierto de Adolfo Sandoval

De verdadero acontecimiento artístico puede calificarse el concierto que en el salón del «Norte» dará próximamente el académico y cronista de Toledo, Adolfo de Sandoval, y que adaptándose al tiempo en que estamos de la Cuarema revisará el carácter de con cierto sacro.

Acción Católica en Pradoluengo

Organizada por la J. C. F. de esta localidad celebró los días de Carnaval una velada teatral, que revistió caracteres verdaderamente sugestivos. El teatro rebuscante de público, recibió a las artistas con vivas muestras de simpatía, como premio a los trabajos que la mayoría de ellas ejecutaron en el festival que, en beneficio de la Cruz Roja, tuvo lugar a fines del pasado año.

La derrota roja en Aragón

París.—«Le Figaro» recibe noticias de Madrid de que los dirigentes bolcheviques siguen con una ansiedad creciente los acontecimientos y los éxitos militares de los nacionales en la línea Caspe-Alcañiz. Las tropas rojas, resistencia, pero ya no se tiene muchas esperanzas de poder salvar la situación.

El ex Nuncio Apostólico en España, Monseñor Tedeschini, nombrado Datarío de la Curia romana

París.—Para suceder al difunto cardenal Casati en el alto cargo de Datarío, el Papa ha nombrado al cardenal Tedeschini el cual ya ha tomado posesión de su cargo y pronto se trasladará a la residencia aneja a su nueva dignidad, el Palacio de la Dataría Apostólica.

Llegan en avión a Toulouse Azaña y Prieto

Roma.—Comunican de París que se sabe que la noche pasada llegaron al aeródromo de Toulouse varios aviones conduciendo a distintos jefes de la España roja, entre ellos Azaña y Prieto.

Magnífico regalo del Tesoro Nacional

Oviedo.—La Sección de la Adoración Nocturna ha hecho entrega al Tesoro Nacional de una custodia de extraordinario valor. Es obra del notabilísimo orfebre asturiano don Félix Guardia Buñía el cual ha efectuado en ella un trabajo delicadísimo.

Inglaterra y España

Chamberlain ha pronunciado un discurso en la Cámara, declarando que Inglaterra continúa fiel a la política de no intervención en España, gracias a la cual ha podido impedirse un conflicto internacional.

En Barcelona reina la anarquía

Perpiñán.—Según las noticias de última hora que se reciben de Cataluña, la anarquía reinaba ayer en Barcelona. Negrín, presidente del Consejo y Prieto, ex famoso ministro de Defensa, son acusados públicamente por determinados elementos de haber faltado a su deber al no aprovisionar debidamente y con la suficiencia necesaria al ejército rojo en artillería y aviación.

Consejo de ministros inglés

Londres.—La sesión del Gabinete británico, celebrada ayer tarde, duró hora y media. Entre los asuntos más importantes de orden exterior figuró la cuestión de España a raíz de la presente ofensiva del Ejército Nacional.

La frontera cerrada

Perpiñán.—Se confirma que la frontera está herméticamente cerrada por el lado español.

Próxima crisis en Francia?

«La Liberté» escribe ayer que, en un porvenir próximo, León Blum renunciará a la dirección de los asuntos de gobierno y que en los círculos políticos se está elaborando ya una lista ministerial integrada por técnicos y personalidades eminentes.

El desengaño fatal

Para ganar una guerra, importan principalmente las ventajas de carácter positivo de cada uno de los adversarios. Interesa ante todo contar con la superioridad de un activo de fuerza, representado por los elementos de personal, de material de guerra, de convicción en la propia causa, de dinero, y sobre todo de inteligencia directora. Sin ellos, y contando sólo con las deficiencias del contendiente contrario, es siempre muy difícil la victoria.

Y toda la España, noble, honrada, patriótica, que vive todavía bajo la férula de los directores rojos, está completamente convencida de que está perdida la causa de éstos, y de que la guerra se prolonga únicamente con la esperanza de una convulsión cualquiera que les permita una solución menos desastrosa. Pero, hay que tener en cuenta que aún aquellos que un día mal aconsejados por pastores perversos, se sintieron dispuestos a servirles, y actualmente o por ignorancia o por simpatía, sienten ya profundamente los efectos del desengaño.

Licores, Aguardientes y Vinos Generosos. B A G U A R O N. S. ha trasladado a Almirante Bonifaz, número 13, frente al Banco Español de Crédito, BURGOS.

Guía Profesional

F. Urraca Oculista del HOSPITAL DE BARRANTES. Consulta particular: de once a dos y de cuatro a seis GRATIS A LOS POBRES. Lain Calvo, 18 — Teléfono 1311

CLINICA DENTAL EUSEBIO MORANCHEL Y SOBRINO EUSEBIO MIGUEL. Consultas: De 11 a 1 y de 4 a 6 ESPOLON 2 y 4

Moisés Arroyo ENFERMEDADES DE LA PIEL Y VENEREAS. PLAZA DE VEGA 22-24 TELEFONO, 1950. Consulta de 10 a 1 y de 4 a 6

Doctor Muñoz Casas Del Dispensario Oficial Antivenéreo ENFERMEDADES DE LA PIEL Y VENEREAS. Consultas: De 11 a 1 y de 4 a 6 ALMIRANTE BONIFAZ, 13.10

G. Bañuelos OCULISTA de la Casa de Salud Valdecañas. Consultas: de 10 a 1 y de 4 a 6 PLAZA MAYOR 67. 1. TELEFONO, 1906

C. Aranguena García - Inés (Del Hospital de Barrantes) Aparato Urinario y Piel LIBERTAD, 5 TELEFONO, 1984. Consultas: de 1 a 2 y de 4 a 5

Antonio Diez García MEDICO-DENTISTA RAYOS X. Consultas de 10 a 2 y de 4 a 7. PLAZA DE PRIM, 28 TEL. 1.409

Exposición del Grado. Se celebra en la Sala de Exposiciones de la Universidad de Burgos.

Asociación de Inquilinos de Burgos. De acuerdo con el Ilustrísimo Señor Fiscal de la Vivienda en este capital, se advierte a los inquilinos residentes en la misma, que cuantas quejas pretendan elevar a dicha Fiscalía referentes a malas condiciones de higiene u otras causas con ellas relacionadas, deberán hacerlas por conducto de la Oficina de esta Asociación.

Delegación de Hacienda. Ordenación de Pagos del Estado. Se hace presente a los señores Habilitados y Pagadores de la provincia, que, salvo casos muy excepcionales, deben cerrar y remitirme precisamente el día 15 de cada mes...

Delegación Territorial de Cataluña de F. E. T. y de las JONS. Sección femenina. Se anuncia a todas las afiliadas de Falange Española de las JONS, Compañía Tradicionalista (Margaritas, Requeté Catalán) Acción Española y Renovación Española de Cataluña...

